



Toit du monde

REVUE DE L'ASSOCIATION ASSISTANCE MÉDICALE TOIT DU MONDE

É D I T O R I A L

Agir !

Sébastien du groupe Il Divo offrant son costume de scène, un donateur participant aux projets d'AMTM (66 % de déduction fiscale), un médecin partant soigner sur le terrain, Hubert Reeves donnant une conférence à notre profit, un comptable assurant la transparence de notre gestion, un parrain offrant son soutien à un enfant ou une personne en difficulté (8,5 € par mois après déduction fiscale), un laboratoire donnant de coûteux médicaments, l'équipe informatique installant le nouveau réseau, un logisticien s'assurant de la qualité de l'eau au Népal ou en Inde..., la liste des bonnes volontés qui permettent à notre association d'exister s'étend bien au-delà de la place qui m'est impartie ici.

Qu'est-ce qui réunit cette équipe disparate ? AMTM bien sûr, mais surtout une ouverture aux autres : tous ceux qui participent aux actions d'AMTM ont pris conscience de ce qu'étaient la vie, les difficultés et les souffrances de ceux que nous aidons.

Le temps de l'action est alors venu. C'est cette envie qui a créé l'association il y a 13 ans, c'est elle qui anime aujourd'hui toute l'équipe bénévole pour un nouveau départ à Nanterre. C'est elle encore qui donnera vie à nos actions futures. Elles existeront grâce à votre envie, grâce à votre cœur, grâce à votre engagement auprès d'AMTM...

Agissons ensemble !

Laurent Charbonnier, Président



Francis Laune, responsable de l'orphelinat, avec les enfants lors de la dernière mission.

Les enfants de l'Orphelinat *Children of Sagamartha* propriétaires

Depuis le début de l'année, le propriétaire de la maison louée par AMTM pour accueillir les enfants de l'orphelinat *Children of Sagarmatha* à Katmandou, voulait vendre. Depuis lors, AMTM se demandait quelle était la meilleure solution pour parer au plus pressé : assurer aux enfants un gîte et un couvert sans qu'ils aient à subir la moindre pression. Fallait-il trouver une autre maison à louer ou au contraire tout faire pour acheter ce lieu où ils sont accueillis depuis maintenant 3 ans ? Le conseil d'administration a finalement tranché. AMTM participera à l'achat (80 000 €) : 15 000 € seront pris sur le solde de l'opération « Trois jours à cœur ouvert » menée en décembre 2002, 40 000 € seront empruntés. Un grand élan de générosité a également permis de récolter 21 500 € supplémentaires, offerts par les parrains de l'orphelinat. Il reste 3 500 € à trouver.

Depuis que cette décision a été prise, comme en témoigne l'équipe AMTM qui s'est rendue sur place lors de la mission du 26 octobre au 8 novembre 2005, l'orphelinat a retrouvé toute sa sérénité. Le directeur et sa femme, Phinzo et Beena Sherpa, affichent une belle tranquillité. L'état des enfants ne s'en trouve qu'amélioré et les médecins AMTM qui les ont examinés un à un les ont trouvés en pleine santé. Les autres sites ont également été visités et plus de 80 consultations par jour ont été effectuées. A la *Snowland Ranag School* et au monastère-école du *Palyul* la mission a pu constater que le nombre d'enfants a sérieusement augmenté. Pourtant grâce au travail régulier de prévention de l'association (carnet de santé, contrôle de l'hygiène et de la qualité de l'eau), l'équipe n'a pas eu à soigner de graves problèmes de santé cette année. Notre présence n'en est pas moins indispensable au moins une fois par an pour maintenir ce bel équilibre toujours fragile.

Les médecins tout terrain d'AMTM

Pathologies inconnues ; barrière de la langue ; peu ou pas d'aide au diagnostic médical... Les médecins de l'association exercent leur métier d'une manière très particulière.

« **A**u Népal comme en Inde, les équipes médicales en mission sur nos sites humanitaires ne céderaient pas leur place pour un empire. Même et surtout parce qu'elles travaillent dans des conditions très rudimentaires. Je m'explique : chaque jour ou presque nous changeons de lieu, examinant le plus souvent les malades sur un matelas posé à même le sol, avec pour seuls instruments un stéthoscope, un otoscope et un tensiomètre. A côté de nous, un interprète et même



ainsi, le diagnostic est compliqué car les patients sont durs à la douleur et imprécis dans la description de leurs symptômes. Il faut également respecter les traditions de chacun, apprendre à écouter autrement, accepter de travailler au sein d'une équipe. C'est aussi une médecine particulière, elle consiste autant à prévenir qu'à guérir. Il s'agit de traiter des infections qui ont presque disparu dans nos pays. En particulier les tuberculoses, qui atteignent 45 % des Népalais. Mais aussi beaucoup de problèmes dermatologiques : teignes, gales

surinfectées, furonculoses, et des troubles digestifs et infectieux (typhoïde, hépatite) générés par une mauvaise hygiène et des eaux polluées. Les cataractes sont précoces dès 40 ans à cause de la malnutrition.

Et quand vient le soir, il faut aussi parfois savoir dire « stop », lorsque pour des raisons de sécurité il faut rentrer à Katmandou avant la tombée de la nuit. Même si la file d'attente est longue. Et même si l'envie de continuer jusqu'au bout de la fatigue nous ta raude. »

Docteur Véronique Tiennot

A C T I O N S

■ Lors de sa dernière mission au Népal, AMTM a remplacé six panneaux solaires et acheté un réservoir d'eau au *Nyngmapa Wishfulling Institute*. L'association a également décidé d'y financer un professeur d'anglais à l'année. Coût global : 1 050 €.

■ Grâce à *Qui veut gagner des millions ?* deux opérations « hygiène » ont été menées en Inde lors de la mission d'avril 2005. Ainsi un bâtiment comprenant 2 douches et 2 toilettes a été construit au monastère-école de Jangsar Dechen Choling à Kalimpong (Inde). Celui-ci vient compléter l'installation existante pour subvenir aux besoins de la population du site qui s'accroît (près de 100 personnes actuellement, en majorité des enfants). Montant : 2 600 €. Au monastère-école de Gonjang à Gangtok, au Sikkim (Inde), qui accueille plus de 80 personnes dont une soixantaine d'enfants de moins de 15 ans, le financement est plus important (7 000 €) en raison de l'éloignement du site situé en pleine montagne et de la taille du bâtiment. Il a permis l'installation de douches collectives, de lavabos et de 5 toilettes. En complément de ces deux actions, l'équipe AMTM a sensibilisé les responsables aux principes d'hygiène de base, afin qu'ils y éduquent les enfants.

CULTURE - ÉDUCATION

Le Nyngmapa Wishfulling Institute s'agrandit



Les travaux sont déjà en cours...

17 500 €

Grâce à *Qui veut gagner des millions ?*, c'est la somme qu'AMTM a décidé de consacrer à la construction de 8 chambres supplémentaires au *Nyngmapa Wishfulling Institute*, plus connu sous le nom de *Dudjom Memorial Institute*. Ce monastère-école, fondé en 1974 par le Vénérable Khetsun Sangpo à la demande de

S. S. Dudjom Rimpoché, le plus haut responsable des Nyngmapas (lignée des Anciens), est un Institut d'études bouddhiques très réputé qui forme les futurs responsables des monastères-écoles (Khenpos). Les 33 moines, dont les plus jeunes ont environ dix ans, y suivent un cycle d'études de neuf ans fondé sur l'enseignement traditionnel du bouddhis-

me tibétain et entre coupé de petites retraites. Le site accueille aussi quelques hôtes de passage. D'ici décembre 2005, quand les travaux seront achevés, 16 étudiants supplémentaires pourront désormais en bénéficier. Une chance pour eux mais aussi pour ce lieu d'études qu'il fallait agrandir pour assurer son équilibre financier et sa pérennité. Son rayonnement, dont l'influence va déjà bien au-delà des frontières népalaises, devrait également s'en trouver renforcé. Une belle opportunité pour AMTM de participer à la préservation de la culture tibétaine...

Dix ans de bénévolat et des changements majeurs

Chaque année, Brigitte Le Cossec se rend dans la vallée du Spiti, en Inde. Elle y porte vos parrainages et vérifie que les populations, majoritairement tibétaines, reçoivent soins et éducation. L'occasion d'écrire les changements survenus dans leur vie.



Parcourir la vallée de village en village pour aller à la rencontre des Spitiens. Ecoute des besoins, dons de médicaments...

« Cela fait maintenant dix ans que je me rends régulièrement dans la vallée du Spiti, au nord-ouest de l'Inde. Partageant le quotidien des Anciens de Rewelsar et des jeunes du Spiti, je mesure les améliorations survenues au fil des ans. Grâce à vos dons et à vos parrainages, non seulement nous avons pérennisé un peuple dans ses coutumes et ses croyances, mais nous avons soigné et éduqué toutes les générations de Spitiens. Ce qui a mis en œuvre des changements fondamentaux. En 8 ans, la population, majoritairement composée de Tibétains (69 %) et de Népalais (18 %) a

cru de 20 %. Parallèlement, les ressources économiques se sont développées. Pour la plupart fermiers et agriculteurs, les Spitiens vivent très difficilement et les travaux des champs sont fort pénibles. Mais de nouvelles cultures, plus rémunératrices, comme celles de la pomme, se sont développées, qui améliorent lentement les conditions de vie. Socialement, même si la pression des Anciens est encore forte, les jeunes générations tendent à rejeter certaines traditions comme la polyandrie (la femme du fils aîné est la femme de tous les frères de la famille). Logistiquement, il est aussi

moins difficile d'accéder aujourd'hui au Spiti. Des pistes périlleuses ont été goudronnées, des routes remplacent l'habituel passage des rivières tumultueuses sur un câble métallique ; un bus circule de village en village depuis 4 ans. Depuis 10 ans, je vis ces changements au rythme des habitants et chaque voyage est pour moi une extraordinaire expérience humaine... »

Brigitte Le Cossec

PORTRAIT

Un chirurgien formidable

Les équipes médicales d'AMTM connaissent bien le docteur Soete. A Katmandou, ce chirurgien orthopédiste belge accomplit dans des conditions difficiles un travail remarquable qui force l'admiration.



Après avoir acquis une belle renommée dans son pays, Pierre Soete décide il y a une dizaine d'années de partir s'installer au Népal. Depuis, il opère au *Nepal Orthopedic Hospital* de Katmandou. Il y perçoit le même salaire que ses collègues népalais, c'est-à-dire fort peu, mais son engagement est d'une autre nature que matériel : car Pierre Soete a mis son savoir et son expérience au service

de l'hôpital et des chirurgiens locaux. Sa réputation ne cesse de grandir. Pierre Soete a dû adapter sa médecine aux nécessités locales. Il soigne toutes les classes sociales, même les plus défavorisées, avec des tarifs adaptés à chaque cas et il veille constamment à ce que ses collègues médecins soient autonomes. L'ambassade de France à Katmandou ne disposant plus de médecin coopérant, il en a aussi accepté

le poste de médecin-consultant. De plus, passionné de trekking, c'est souvent lui que l'on appelle pour secourir les alpinistes perdus dans les montagnes himalayennes. Et il arrive souvent que l'association lui adresse ses malades, tous jours accueillis avec humanité

É V É N E M E N T S

■ A ne pas manquer

Le 6 janvier 2006, à 19 H, **Hubert Reeves**, le fameux astrophysicien, donne une conférence au profit d'AMTM. Son thème : « L'avenir de la Terre ». Réservations à l'association et, s'il en reste, sur place le jour même au Musée de La Poste : 34, Bd Vaugirard, Paris 15^e. Venez nombreux. Attention, il n'y a que 160 places disponibles (15 €).

■ **Notre fête annuelle** se tiendra cette année le 4 décembre à l'Unesco. Au programme, musique, buffet et stands artisanaux. Ce sera aussi l'occasion de mieux se connaître, de rencontrer les responsables d'AMTM ou encore de découvrir un film tourné en mission. Nous comptons sur vous !

■ A offrir... sans modération

Un magnifique calendrier AMTM 2006 a vu le jour grâce au talent des créatifs de l'agence STRATEGIK & NUMERIK. Merci à toute l'équipe pour sa participation entièrement bénévole (création et conception). Prix : 7 €. En vente au siège de l'association ou par correspondance (+ frais de port).

Sans oublier nos cartes de voeux...



Un nouveau parrain pour AMTM

En septembre, Sébastien Izambard, l'un des quatre chanteurs du fameux groupe Il Divo, a organisé une loterie sur son site* au profit d'AMTM.



Laurent Charbonnier et Sébastien Izambard : une rencontre prometteuse.

En trois ans et avec cinq millions d'albums vendus dans le monde entier, Sébastien Izambard et son groupe Il Divo sont devenus des icônes internationales de la pop lyrique. Mais pas seulement, car le fameux boy's band de ténors met aussi tout son cœur à soutenir nos actions sur le terrain. L'histoire a démarré par une rencontre entre Sébastien Izambard et Philippe Bouvier, vice-président d'AMTM, psychiatre et coach. Quand ce dernier parle à

Sébastien d'AMTM, celui-ci lui propose tout de suite d'apporter sa modeste contribution. Où ? Quand ? Comment ? Il ne sait pas encore, mais il va trouver ! Ce

sera dans un premier temps une loterie en ligne, avec en gros lot son costume de scène Armani. Les billets ont été vendus à 5 livres sterling (environ 7,5 €) et le tirage qui a eu lieu le 20 septembre a rapporté à AMTM 5 200 €. Mais ce n'est pas tout. Sébastien Izambard va également s'occuper de la promotion d'AMTM, lors de sa prochaine tournée qui débute en novembre à l'occasion de la sortie du second album du groupe. Quelques places seront également vendues au profit d'AMTM. Et des bracelets brésiliens, siglés AMTM et Il Divo, seront en vente prochainement sur le site du groupe et au siège de l'association.

* www.ildivo.com

ILS NOUS AIDENT

- Merci au docteur Tatiana Miloradovich. Ce médecin chef de la gamme transplantation des laboratoires ROCHE a fait don de *CELLCEPT 500 mg* pour 6 mois de traitement. Cette substance antirejet est destinée à soigner Tsetan Wagchuk, un réfugié tibétain transplanté rénal habitant à Dharamsala, en Inde.
- Merci au personnel du Centre hospitalier intercommunal Eure-Seine site d'Evreux qui nous a fait un don

de peluches pour nos petits protégés et nous assure un don régulier de médicaments (analgésiques et antibiotiques, surtout).

- TULIPE, l'association pour le transfert d'urgence de l'industrie pharmaceutique française, nous a donné 10 cantines de médicaments pour une valeur de 13 500 €, soit 478 kilos de médicaments. Nous les remercions chaleureusement pour leur aide régulière

- Depuis mai 2005, le restaurant *Côté jardin* à Gigaro, dans le Var, expose, dans le hall d'entrée de son établissement, de superbes photos noir et blanc de Daniel Collin extraites de nos calendriers. Une heureuse initiative pour nous faire connaître, qui a notamment généré un don de 100 paires de chaussures neuves !

Une dernière pensée pour Bernard Brun, un de nos plus généreux donateurs, mort à l'âge de 75 ans.

Photocopiez ce coupon ou détachez-le et retournez-le à :
Assistance Médicale Toit du Monde 81, avenue du Maréchal Joffre - 92000 Nanterre
 Tél. : 01 47 24 78 59 - Fax : 01 47 24 78 07 - E-mail : contact@amtm.org

Nom : Prénom :
 Adresse :
 Code postal : Ville :

JE DÉSIRES :

- Adhérer à l'association.** Je joins un chèque de 35 € pour l'année en cours à l'ordre de l'association.

Faire un don en faveur de l'association par chèque ci-joint à l'ordre de : Assistance Médicale Toit du Monde

- 30 € 50 € 100 € Autre :€

Vos dons sont déductibles de l'impôt :
 ■ à hauteur de 66 % dans la limite de 20 % du revenu imposable pour un particulier ;
 ■ à hauteur de 60 % dans la limite de 0,5 % du chiffre d'affaires pour une entreprise.
 Par ailleurs, en cas de dépassement, l'excédent est reportable sur cinq ans.

Après réception de votre chèque, nous vous enverrons un justificatif à joindre à votre déclaration d'impôts.
 Association régie par la loi de 1901